

OBRERO:

El sindicato es tu aglutinante. En él se forja la unión de los trabajadores que caminan con la frente alta hacia su emancipación.

EL OBRERO

OBRERO:

Si la rama de tu trabajo no está sindicalizada, constitúyete en la piedra angular de su fundación. Si existe tu sindicato, acuérralo sin demora, sin vacilaciones.

La Caja de Seguro Social Debe Ser Caja de Cristal y no Fortaleza Cerrada a la Opinión Pública

Decimos que la Caja de Seguro Social no es de cristal, como debiera serlo por tratarse de una institución creada por el Estado, para beneficio de los trabajadores. El Seguro debe dar acceso a toda solicitud en demanda de informes con relación a su engranaje administrativo, por que este organismo no es una institución comercial de carácter privado, es una institución esencialmente democrática sostenida por el pueblo y su manejo es de interés público.

La masa popular, en términos generales siente aversión profunda contra el impuesto del Seguro. El hombre de la calle reniega de él; el intelectual lo critica por defectuoso y altamente explotador; deficiente en garantías! casi una negación completa del fin que le dió vida o del que persiguen estas instituciones en cualquier parte del mundo.

El Seguro Social ha verificado en nuestra masa trabajadora una metamorfosis que la perjudica en alto grado; ha convertido a los pobres obreros, de la noche a la mañana, en señores ricos, con el fin de explotar, cosa extraña pero cierta, el último centavo que les deja la miseria que los rodea.

Antes de la existencia del Seguro forzoso, los obreros tenían servicios de hospital y quirúrgicos, costeados por el pueblo con la intervención del Estado, mediante las diferentes contribuciones que aseguran el funcionamiento de los establecimientos de beneficencia pública. Hoy día, el caso es diferente, el obrero que enferma supone que es un alivio para él, recurrir a la Caja social en demanda de ayuda; lleno de confianza por que ha cotizado, hace su solicitud e ingresa al Hospital, sin saber que al recibir ese auxilio, no hace otra cosa que meterse en un gran lío, endeudándose hasta el cuello por muchos meses. En los casos de "operación", la Caja reconoce un porcentaje de su valor, lo mismo en las medicinas usadas para el tratamiento. Así pues, si el total asciende a quinientos balboas, la mitad corre a cargo del pobre obrero, que cuando sale del Hospital no tiene el alimento necesario para restablecerse, y que como único alivio y única herencia lo conforta la resignación del vencido.

Un obrero que devengue cincuenta balboas mensuales,

con mujer e hijos que mantener, y que se opere, montando el tratamiento a quinientos balboas; cuándo podrá pagar los doscientos cincuenta que le corresponde? Esa es la situación que lamentamos, eso es lo que consideramos injusto y bochornoso; el Estado con la implantación del Seguro ha creado una casta de pobres ricos, añadiendo una tragedia más en la vida del ciudadano humilde.

Ahora pasamos a otro aspecto del Seguro Social, para calificarlo de "Cuartel General" de los explotadores. Sus dirigentes no hacen gestión adecuada para que se cumpla totalmente el pago de ese impuesto; sus dirigentes no sancionan las violaciones cometidas en perjuicio de los fondos del Seguro; sus dirigentes apegados a la política de las instituciones bancarias fomentan los abusos y la explotación por parte del elemento patronal. Toda la actuación de los dirigentes descansa en la honradez de los patronos de Colón y Panamá sin tomar en cuenta que no todos ellos son honrados, que la inmensa mayoría de estos son extranjeros que no les importa con el país, que no tienen reputación que salvaguardar y que el día menos pensado lían maletas y se marchan a su terruño, riéndose de las autoridades de Panamá, que adormecidas e inconscientes no supieron defender los derechos del pueblo y con esos derechos la economía nacional. Y entonces, para mayor desgracia, en el marco de esta situación, el sabio legislador que trabajó siempre a la sombra de los intereses patronales, LEVANTA, en absurda disposición, la valla que impedirá en el futuro la intervención de la opinión pública en las cuestiones del Seguro Social, con el artículo 69 de su ley orgánica y que dice:

"La Caja no podrá divulgar ni suministrar a particulares los datos y hechos referentes a asegurados y patronos de que tenga conocimiento en virtud del ejercicio de sus funciones, pero podrá publicar cualquier información estadística o de otra índole que no se refiera a ningún asegurado o patrono en especial."

El seguro Social no puede regirse como las instituciones "bancarias", a estas instituciones llegan los clientes a depositar sus haberes de mane-

(Pasa a la Página 4).

Diferentes Tendencias de Las Internacionales Obreras

Por HUGO LACAR

Hace unos pocos días, un comunista criollo que defiende su doctrina política — como un dogma de fé — me ponía por las nubes el comunismo; y sabiendo que todos hablan del mismo modo porque son cuestiones aprendidas en su "cartilla de propaganda," me obligó a decirle: Tengo ganas de escribir algo sobre las virtudes de su gran doctrina, que en mi opinión, no es muy virtuosa que digamos, como he podido deducir de lo que he leído últimamente, incitado por la curiosidad de conocer las peculiaridades de esa "panacea" política. A lo cual me replicó: "No escriba, se lo aconsejo, porque lo van a tildar de NAZI. Entonces sí que va usted a quedar mal parado, fíjese que hasta los norteamericanos son amigos del comunismo." Y pensé para mis adentros, qué bien saben impresionar los socialistas totalitarios.

Por temperamento, somos enemigos de toda dictadura: el nazismo, el fascismo, el comunismo y las dictaduras democráticas, nos son odiosas por igual, porque ellas atacan la libertad del pensamiento.

Quien lea la obra de JAN VALTIN, "La Noche Quedó Atrás" y "La Traición de Stalin," por J. García Pradas, ex-director de "C. N. T." de Madrid, quedará desilusionado del comunismo.

Expuestas las frases anteriores a manera de introito, entramos en materia, sobre las diferentes tendencias de las internacionales obreras.

Es evidente hasta la saciedad, que las ideas de redención humana, nacen y surgen del oprimido, ante la necesidad de mejorar su situación moral y material.

En el orden nacional o internacional una organización obrera desde el momento mismo en que se funda ha de tener por fuerza una finalidad, que no puede ser otra, que la de llegar a emanciparse, acabando con la explotación en que se halla sumido el Mundo del Trabajo por el Capitalismo.

Sin principios ideológicos, carácter y tácticas, no dejaría de ser una nave sin rumbo, siempre expuesta a caer en manos cualquier Capitán Araña, bien líder o político, que la

lleve por derroteros contrarios a sus intereses de clase, en beneficio de egoístas apetitos personales o de partido. Así, pues, a más de tener una finalidad o meta, ha de manifestarse una personalidad que la independice de todo compromiso extraño q' sea por tanto consubstancial a los intereses de la clase trabajadora, debiendo aceptar para sí tácticas o principios apolíticos o políticos, con arreglo a la idiosincrasia o carácter de sus asociados.

De ahí arrancan, precisamente, las diferentes tendencias en que las colectividades proletarias del Mundo están divididas y agrupadas, marcando su apoliticismo o politicismo, que la Primera, Segunda, o Tercera Internacional Obrera tienen, respectivamente. Si en la finalidad coinciden: **implantación del socialismo en el Mundo**; en el modo o tácticas a emplear para conseguirlo, discrepan notablemente; mientras la **primera internacional** cree que es fuera de la política, como ha de conseguirse la igualdad en la Sociedad, la **segunda internacional** mantiene el criterio que es con la **conquista del Poder**, y, desde éste, el procedimiento más seguro para implantar el socialismo.

Socialistas libertarios y socialistas de Estado, luchan por una misma finalidad, pero en el procedimiento o tácticas discrepan tan sustancialmente que, a veces, lucharon entre sí como enemigos verdaderos, derramando sangre para implantar la hegemonía de sus métodos.

Los socialistas de Estado o autoritarios, dicen que los derechos individuales serán derivados de la colectividad, atribuyendo al Estado la paternidad de administración y modificaciones de la vida en todos sus aspectos.

Los socialistas libertarios o antiestatales, comúnmente llamados anarquistas, manifiestan que la convivencia humana, para ser justa, ha de ser sin gobierno, y por ende, sin colaborar en ningún aparato estatal, llámese como se llame; yendo, mediante su lucha, por el contrario, al desgaste del sistema político de Estado, hoy conocido. Creen que la emancipación de la clase trabajadora ha de ser obra de ella misma, mientras que los socialistas de Estado sustentan la teoría, que ha de ser a través de sus representantes po-

líticos y con la conquista del Poder, como ha de poder llegarse a la tan acariciada era de un Mundo Socialista.

En Bélgica, Francia, Alemania, Italia y últimamente, en España, gobernaron los socialistas estatales y no consiguieron otra cosa que permitir la organización de la reacción, dando paso al Fascismo y al Nazismo.

Los socialistas libertarios, una vez destruido el Estado, mediante la lucha violenta y diaria, confían la administración de las riquezas de un país, en todos sus aspectos, a Comités competentes en la técnica de **distribución, producción, agricultura, asistencia social, instrucción y cultura**, subordinados dichos Comités al control y voluntad del Pueblo que, en cualquier momento, a través de sus asambleas, pueden removerlos o aprobarlos, según cumplan o nó, a satisfacción de la Comunidad.

Más adelante y de manera breve me referiré al espíritu y característica que informan a la **tercera internacional**, hoy conocida a través del Comunismo Soviético, más, como en realidad no deja de ser un engendro del socialismo de Estado y como recientemente Stalin giró órdenes para que se disolviese de derecho ya que de "hecho" continúa funcionando, repito, me referiré a ella al final de este trabajo.

La discrepancia de la primera y segunda internacional nacen del chocar de criterios entre Bakunin y Carlos Marx, en el seno de la Internacional Socialista, en el año 1868. La creciente divergencia entre el ala libertaria y los partidarios de Marx, no fué meramente el resultado de la actividad de Bakunin, sino más bien las consecuencias del desarrollo espiritual de la gran Asociación. La primera internacional fue basada sobre principios federalistas, los cuales permiten que sus miembros en cada respectivo país, ejerciten su obra de acuerdo con sus características, teniendo en cuenta que ellos adoptarán los principios primordiales de la Asociación: la emancipación económica y social de los trabajadores.

En tanto que este derecho de la confederación no fuera traicionado no había peligro de ninguna escisión dentro de la organización, y, aún las diferencias (Pasa a la Página 5).

EL OBRERO

ORGANO DEL SINDICATO DE CANTINEROS, SALONEROS Y SIMILARES DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Integrada por el Elemento sano y de buena costumbre que trabaja en Hoteles, Restaurantes, Cabarets, Tabernas y Cantinas.

LUIS ALEJANDRO CUELLAR Director
JUAN B. PARDO Administrador
 Oficinas: Avenida Central 103, Altos Apartado Postal 3127
 Teléfono 2151-L

Panamá, República de Panamá

Buró de colocación gratuita, y de ofertas y demandas Quincenario Informativo y educativo para Obreros en todos los ramos

SE ACEPTA COLABORACION DE CARACTER OBRERIL

Impreso en los talleres tipográficos del "Panamá América" situados en la Calle H, No. 57

AÑO I 12 DE SEPTIEMBRE DE 1945 No. 12.

EDITORIAL

EL SALARIO MINIMO

El Poder Ejecutivo podrá fijar el salario mínimo de todas las clases obreras, teniendo en cuenta el lugar donde el servicio sea prestado, la clase de servicio y la especialidad del obrero.

Así dice el artículo 32 del Decreto Ejecutivo que reglamenta el trabajo.

La anterior disposición es muy saludable para los obreros, pues nada más justo, que el humilde trabajador tenga garantizado un SALARIO MINIMO que le permita vivir en forma decente, de acuerdo con las necesidades donde presta su servicio.

Para nadie sería un secreto, que esta disposición le cae muy mal a los patronos, acostumbrados a la competencia suicida en el salario por parte de los obreros, que, deambulando las calles, hambrientos y sudorosos, piden trabajo sin límite de horas y con el sueldo que se les fije, porque la desesperación que los tortura, les priva la capacidad de razonar, atentando contra el derecho de libertad que le es innato para pedir lo que justamente le corresponde, al poner su inteligencia y su músculo al servicio de su explotador.

Por falta de EDUCACION SINDICAL esos obreros mantienen latente la competencia en el salario con sus compañeros, que, de mayor temple moral soportan peripecias incontables antes de hacerse voluntariamente esclavos. Situación tan precaria para la FAMILIA OBRERA sólo puede ser resuelta favorablemente AGREMIANDOSE los trabajadores en sus respectivos sindicatos, y desde allí, con toda la autoridad que estos organismos tienen, demandar de IGUAL A IGUAL, las garantías que les debe una sociedad civilizada.

Por cada UNA de las altas autoridades que tenga interés sincero por ayudar a los trabajadores, hay en el Gobierno DIEZ que son patronos o defienden los intereses de la patronal para medrar a su sombra. De allí que la garantía del salario mínimo, tratado constitucionalmente, no es una garantía que en forma rigurosa ha de cumplirse. El ejemplo lo tenemos a la vista, con la disposición que encabeza estas líneas. El derecho que consagra el comentado salario mínimo entró a regir en 1941 y durante todo el tiempo transcurrido se ha hablado mucho de su aplicación. Eso es lo único que se ha hecho y seguirá haciéndose: hablar...

Corresponde a los Sindicatos revisar las circunstancias especiales a que alude la disposición citada y llevar a la práctica ese mandato por exigencia directa a la patronal, con o sin la intervención del Estado, como lo han hecho los obreros de otros pueblos por tratarse de una necesidad inaplazable en la lucha por la existencia.

El presidente TRUMAN viene hablando con mucha regularidad de aumento de salario.

Los Sindicatos norteamericanos piden disminución en las horas laborables por semana y salario mínimo, el cual debe fijarse a base del que ahora rige más un 25 por ciento de aumento.

Del Norte viene la enseñanza y hay que aprovecharla.

NO DEBEMOS POSTERGAR ESE DERECHO!

FALSA ALARMA

Dos EDITORIALES recientes de la "Estrella de Panamá", en momentos que se rumora con insistencia, que un -diario- capitalino se ha entregado en cuerpo y alma a la reacción continental, da una voz de alarma, sobre "las relaciones contractuales y la realidad de nuestra economía" y con mayor carácter ALARMISTA habla de "la inconveniencia de adoptar leyes extrañas."

Dos editoriales de esta naturaleza, en los precisos instantes que la Asamblea Constituyente se encuentra revisando el proyecto ESTATAL presentado por el Gobierno, trae de inmediato a nuestra mente, que al proyecto aludido han agregado reformas socialistas de extraordinaria significación para nuestro Mundo Obrero.

Pensando así, nos dirigimos en busca de información fidedigna y se nos atiende cumplidamente. En posesión del material solicitado confiamos encarnarnos a una gran sorpresa; leemos detenidamente cada uno de los artículos del Capítulo del Trabajo, según han sido presentados por la Comisión que los estudia. Dichos artículos comparados con los del proyecto original no han sufrido alteración substancial. El trabajo realizado por la Comisión encargada de REVISAR, CORREGIR y ADICIONAR el proyecto de Constitución, ha quedado lo mismo, con la rara excepción de un cambio de palabras de igual significado, como para decir, que algo se hizo en el sentido de revisar, corregir y adicionar, el capítulo del trabajo. Por lo visto, nuestra esperada sorpresa fue una gran desilusión.

Los editoriales de "La Estrella de Panamá", a que nos referimos, SON UNA FALSA ALARMA; si efectivamente hubiera alguna disposición que fuera contra los intereses del Capital, por qué no la citan y analizan? Para que la Honorable Asamblea, tome en cuenta las atinadas observaciones del decano de los diarios capitalinos, como supo hacerlo en otras ocasiones. PERO, ES QUE NO HAY allí disposición que pueda tildarse de ir contra los derechos del Capital. Hay disposiciones, sí, que pueden sacarse de ese cuerpo de leyes; y, ser reproducidas en lujoso pergamino, para ofrecerlas como primicia a todo aquel que las combata, como por ejemplo, el artículo 55, porque si esa dis-

posición queda definitivamente en la MAGNA CARTA —nada quita ni pone en el orden social—: Cuándo dejó el hombre de trabajar para negar que este no es un derecho que le corresponde por ley natural? Cuándo el Estado garantizó alimentación, vivienda y cultura a sus ciudadanos? Estas necesidades elementales en la vida del Hombre, las garantizan únicamente, los padres a los hijos; pero los gobiernos imperialistas; los gobiernos dictatoriales y los gobiernos demócratas no pueden garantizar a los ciudadanos el cumplimiento de esas necesidades. Sólo un gobierno genuinamente socialista puede darse el lujo de dictar una disposición semejante con la intención de cumplirla. Esa disposición vale tanto en la práctica como si no existiera, es un engendro de la demagogia —actuando en el campo legislativo— porque su malsana influencia no puede faltar en las distintas facetas de la vida política.

Pretende la reacción que no aparezca en la Constitución, el derecho a obtener la masa trabajadora un salario mínimo en cada rama de trabajo? Con esa disposición o sin ella el obrero podrá conseguir aumento de salario cuando lo estime indispensable en su lucha por la existencia, EMPLEANDO EL RECURSO SUPREMO DE LA HUELGA.

Se oponen los reaccionarios a la declaración de que "a igual trabajo igual salario?" Si, se o-

ponen, porque no pueden disimular después de transcurrido más de un siglo de abolida la esclavitud, el prejuicio de clase social y racial.

Se oponen los reaccionarios a que se sindicalicen los obreros? Si, se oponen. Pero acaso los grandes "trusts" en todas partes del mundo no son otra cosa que "sindicatos patronales" fundados en beneficio de la marcha triunfal del capitalismo?

Se oponen los reaccionarios a la vigencia del contrato individual o colectivo de trabajo? Si, se oponen porque dentro del sistema capitalista esta es una de las muchas herejías que ellos repudian, porque saben mejor que nadie, que si llega a implantarse este sistema, que lo dudamos, a no ser que las organizaciones obreras se calcen bien los pantalones, este será un golpe de muerte para los explotadores; no podrán botar arbitrariamente a sus empleados; se verán forzados a cumplir estrictamente con los impuestos de la renta y seguro social; no podrán negar la semana de aviso o el plazo estipulado en el contrato de trabajo; y resultará más difícil burlar el derecho a vacaciones. Por las razones dichas se ve que hay motivo a que la reacción se oponga a la vigencia del contrato escrito.

Molesta a los reaccionarios, el que se prohíba la contratación de obreros extranjeros? Supon-

(Pasa a la Página 5).

AVISO

ASOCIACION DE CANTINEROS Y SIMILARES

La Secretaría de la institución prestará servicio a los socios y al público de las 9 a.m. a la 1 p.m. y de las 7 p.m. a las 8 p.m.

Apartado 3127

Teléfono 2151-L

LICORERA EL PACIFICO

• Prefiera siempre •

RON Y GINEBRA

MORGAN

ABARROTERIA

PROGRESO

Tenemos un surtido completo de víveres. - Nuestros Artículos son de Primera

Calidad.

Av. Dgo. Díaz y Calle 11.

Casa No. 10.012.

CAFETERIA "EL LEON"

—DE—

LEONE Y MORENO

— PUREZA Y CALIDAD —

Ave. J. D. Obaldía, No. 2014 — Frente al Mercado Público

— Tel. No. 890. —

COMPRE EN LA MUEBLERIA ROJAS

Teléfono 1039-L
 Calle 17 Oeste, No. 74

INFORMACION OBRERA LOCAL

Racha de Huelgas

Los obreros de los Estados Unidos de Norteamérica, supieron cumplir su promesa de no ir a la HUELGA durante el período de beligerancia en la reciente guerra mundial, en prueba del esfuerzo sincero que el ejército de la producción hacía para asegurar la victoria contra los imperios de la dictadura.

Pero una vez concluida la guerra, los obreros de los mayores sindicatos de América, han desatado una verdadera racha de HUELGAS para hacer efectivas las reivindicaciones porque estuvieron luchando con todo fervor en los días de preguerra.

En Panamá se está imitando a los obreros mejor pagados del mundo y ya se han producido varias huelgas que con verdadera satisfacción pasamos a reseñar:

Huelga de las Telefonistas

Con excepción de unas cinco o seis compañeras, más de cincuenta empleadas de la sección

de teléfonos de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz, se fueron a la huelga por negárseles derechos inaplazables y justos como son el aumento de sueldo, descanso semanal, vacaciones completas, etc., que dicha compañía, una de las empresas más ricas y explotadoras del país debió haber aceptado sin permitir que sus empleadas usaran del recurso extraordinario del paro. Con la intervención del Gobierno y la seguridad de atender sus demandas regresaron a sus respectivos trabajos. Esa huelga fue ganada en términos generales y en la parte moral fue un gran triunfo para el Sindicato de las Telefonistas. La tarea comenzada deben continuarla, laborando sin desmayar por el mejoramiento de todas las afiliadas.

Huelga del Sindicato de Tipógrafos

Este Sindicato compuesto por hombres de experiencia en organizaciones de esta naturaleza, y que han militado en luchas obreras contra la reacción capitalista,

al decidirse ir a la huelga en la Imprenta Nacional, actuaron con precisión matemática, consiguiendo en el término de pocas horas un triunfo rotundo al asegurarles por intermedio de sus funcionarios, que el Director de dicha institución no regresaría a su puesto, el cual sería remplazado por persona que reuniera las condiciones exigidas por los huelguistas.

Estamos perfectamente convencidos que el sindicato de artes gráficas, está llamado a ser modelo de organización sindical en Panamá, y a ser por consiguiente, orientador sincero en la campaña que libran en la actualidad todos los obreros contra las injusticias patronales. **El Obrero, felicita al Sindicato de Tipógrafos por su brillante jornada.**

Proyecto de Huelga

El "Sindicato de Enfermeras Nacionales" de muy reciente formación, y que recoge en su seno a las enfermeras del Hospital Panamá, dió la nota más culminante en asunto de reivindicaciones.

Una vez agremiadas, con la personalidad que dan las agrupaciones sindicales, resolvieron presentar al superintendente del Hospital Panamá, Dr. D. F. Reeder, un pliego de aspiraciones que por muchos años guardaron en silencio debido a que en nuestro medio los obreros timoratos solo sabían agremiarse para fines de beneficencia, pues encararse a los desmanes patronales era casi un delito que la autoridad reprimía. Pero hoy, que los tiempos han cambiado las "nurses" del Panamá se agremiaron para reclamar sin rodeos salario

igual al de las extranjeras; la misma consideración que a ellas se dispensa y en resumen todos los derechos y garantías que la ley vigente del trabajo otorga al obrero.

El sindicato de las gentiles compañeras hubiera ido a la huelga, caso de haberse desatendido sus justas aspiraciones; pero todo se resolvió dentro de la mayor armonía y cordura por el buen juicio del dirigente máximo de esa institución.

El Sindicato de Enfermeras Nacionales, merece la más calurosa felicitación por ganar una gran batalla sin agravios ni rencores.

La resistencia sindical sigue su curso rindiendo resultados satisfactorios. Adelante compañeros, a luchar por vuestras justas reivindicaciones.

Hospitalizado

El 24 de septiembre del presente, ingresó al Hospital Panamá, el compañero WILFRED RIPOLE, mayordomo del Club Atlas y miembros de la Directiva del Sindicato. Esperamos que el

estimado compañero tenga una pronta mejoría.

Justicia Social al Día

Este órgano sostuvo siempre que la misión del Jefe de Justicia Social no es entorpecer las simples querrelas del obrero cuando reclama vacaciones, semana de aviso etc., sino por el contrario resolver esas querrelas con la mayor prontitud para beneficio del necesitado que recurre a ese Despacho en demanda de verdadera justicia social y no a sostener pleitos de meses y años, convirtiéndolo en víctima de la más odiosa injusticia.

Con motivo de querrela verbal presentada por AGUSTIN ALVAREZ contra MANUEL BAYANIS, dueño y administrador del Hotel Parado, para que se le condenara a pagarle un mes completo de vacaciones a razón de setenta balboas (B/.70.00), mensuales en virtud de haberle dado en tal concepto la suma de veintitres balboas (B/.23.00) reteniendo al querellante la cantidad de cuarenta y dos balboas (Pasa a la Página 5).

Creaciones
masculinas
Sastrería Bazar Francés

LA PERFECCION

Lava más porque lava mejor.

GAMBOTTI & PEREZ

LOS TRES MOSQUETEROS PANAMEÑOS
BALBOA — ATLAS — MILWAUKEE



TRES CERVEZAS DE FAMA MUNDIAL
CERVECERIA NACIONAL, S. A.

El Fin Del Imperio Amarillo

Reseña de las Conquistas del Japón. Sueño que se Desvanece. Duras Condiciones de Potsdam

La soberbia japonesa parece que será difícil de vencer, tanto por lo dura de las condiciones impuestas, como por el orgullo que sienten los nipones al revisar su historia guerrera moderna desde 1874 hasta Pearl Harbor. Observadores internacionales, diplomáticos y viajeros que conocen el Japón, aconseja prudencia y prevención contra alguna posible nueva emboscada japonesa.

BREVE RESEÑA

En el año 1874 obligó el Japón a China a que le entregara las islas de Loochoo. Un año después casi obligó a Rusia a cambiar las islas Kuriles por una parte del territorio de Sakhalin. En 1876 se adueñó de las islas de Bonin. En 1895, después de perder la China su guerra con el Japón, le cedió a éste las islas de Formosa y Pescadores.

En 1905, ganó la guerra a Rusia, apoderándose de Porth Arthur, Dairen y las islas de Sakhalin. Después, al firmarse la paz, impuso que la mitad de Sakhalin seguiría siendo rusa y la otra mitad japonesa. En 1910 el Japón se anexó arbitrariamente a Corea y cuatro años más tarde se apoderó de las islas alemanas del Pacífico.

Desde 1915 el Japón exige continuamente concesiones territoriales a China, hasta que en 1931 decide ocupar militarmente Manchuria, convirtiendo dicho territorio, poco después en el "Imperio de Manchukuo". Dos años más tarde ocupa la provincia de Jehol y comienza las filtraciones de Chahar, obligando a la China a desmilitarizarse desde la Gran Muralla hasta Tientsin. En 1935, esta-

blece en dicha zona desmilitarizada un gobierno "autónomo" encabezado por un traidor.

SEGUNDA ETAPA DE CONQUISTAS

En 1937, el Japón decide acelerar sus conquistas y ocupa militarmente el Norte de China, avanzando después a lo largo del sur del río Amarillo, hasta establecer otro gobierno en Pening. Al año siguiente impone un gobierno "de nuevo tipo" en Nankin. En 1939 se apodera de la isla de Hainan. El mismo año se anexiona la isla de Spratley y establece otro "gobierno autónomo" en Mongolia.

En 1940 establece un gobierno central en Nankin y obliga al gobierno de Francia a reconocer los intereses japoneses en la China. Ese mismo año obtiene derechos especiales en la Indochina, derechos que se extienden hasta Tonkin. Luego busca, y obtiene, concesiones en las Indias Orientales Holandesas y en la misma Indochina de los franceses.

Y declarada la guerra, después del ataque a Pearl Harbor, se apodera de las Filipinas, Guam, Wake, las Indias Orientales Holandesas, conquista Hong-Kong, toma Birmania y los Estados Malayos, incluyendo Singapur, se apodera de Nueva Guinea y de las islas Salomón, extendiendo su dominio sobre casi todas las islas del Pacífico.

EL SUEÑO DEL IMPERIO AMARILLO

Los 70 millones de japoneses que existían al principio de su carrera de conquistas, es posible que reclamaran expansión,

porque físicamente no cupieran en su territorio. Pero esta razón no justifica el hecho de haber convertido una necesidad, siempre limitada, en una filosofía patriota, que ha llegado a transformarse en una religión, cuyo "destino marca el hijo del rey sol, como dominadores del mundo".

Los japoneses esperaron hasta última hora, para darle la batalla, seguros de ganarla, a su más poderoso y temible enemigo: los Estados Unidos. Y esta vez la perdieron. Más aún: su derrota guerrera marca el fin del sueño del imperio amarillo. El descubrimiento de bomba atómica y la entrada de Rusia en la guerra contra el Japón, son poderosos factores, que solamente pueden haber logrado acelerar la derrota del Imperio Nipón, pero aun sin ellos, Japón tenía perdida la guerra.

La campaña militar norteamericana, con la ayuda de Gran Bretaña y de Australia, aunque de manera secundaria, lo demuestra. Una a una fueron perdiendo todas las islas conquistadas y otras islas que pertenecían a ellos. La escuadra japonesa fué diezmada primero, desorganizada después y últimamente paralizada en sus escondites.

La aviación no pudo nunca ofrecer serias batallas a los aviones norteamericanos, ni impedir el constante martilleo de las bombas sobre sus ciudades, ferrocarriles, bases navales y centros industriales. La materia prima no faltó nunca en Norteamérica y la transformación de la industria comercial a industria de guerra en los Estados Unidos, produjo municiones, barcos, cañones, etc., de una manera casi fantástica por la cantidad.

Sin la bomba atómica y la entrada de Rusia en la guerra, el final del Japón se hubiera retardado, pero era inevitable. El sueño del Imperio Amarillo, como el sueño de la dominación nazi sobre el mundo, se ha desvanecido. Ahora vienen las sombras, las amarguras, la resignación. Pero los japoneses no quieren resignarse.

DURAS CONDICIONES

En las condiciones de rendición emitidas en la declaración de Potsdam, Japón deberá volver a su estado geográfico de 1874, o poco menos, además de otras condiciones exigidas por los acuerdos internacionales, para asegurar una paz permanente en el mundo.

Es posible que algunas de es-

LA CAJA DE SEGURO SOCIAL...

(Viene de la 1a. Página).

ra voluntaria confiando en la reserva absoluta de ellas y que constituye para los clientes la mejor garantía.

Las casas bancarias son organismos conservadores que defienden y fomentan el capital. Pasa todo lo contrario con el Seguro, los obreros no se presentan voluntariamente a depositar sus cuotas; por mandato de la Ley, los patronos deducen el porcentaje correspondiente. De ahí pues, que interviniendo el Estado, la institución es democrática, y siendo así, la disposición a-

riba transcrita no representa otro papel que el abrazo estrecho del Estado y el Capitalismo, burlándose de la ignorancia del pueblo.

La Caja de Seguro Social debe democratizarse; a ella debe tener acceso todo ciudadano que solicite informes concretos por motivos personales o de interés público.

La Caja de Seguro Social vive de las cuotas que pagan los obreros, por consiguiente, esta institución es del pueblo y para el pueblo, y por ello, en cuanto a su manejo DEBE SER UNA CAA DE CRISTAL.

tas condiciones impuestas al Japón sean modificadas más tarde, pero de momento, los vencedores deben ocupar al Japón por un plazo que dependerá de diversos factores, para enseñar a los nipones ciertas costumbres democráticas, y ofrecerles después la ocasión de que puedan libremente elegir el régimen que quieran.

Mientras tanto, las autoridades que llevaron al Japón a la guerra, quedarán eliminadas para siempre de la vida pública.

Los Aliados ocuparán el Japón y sus posesiones por tiempo indeterminado. El Emperador recibirá órdenes del Jefe Supremo de las Fuerzas Aliadas en el Pacífico.

El Japón solamente gobernará las cuatro islas que lo componen, quedando así reducido de 3 millones de millas cuadradas a cerca de 148,000 mil millas cuadradas, y de 500 millones de habitantes que dominaba totalmente, a unos 75 millones que vienen a componer su población propia.

Además, el Japón será completamente desarmado y su industria de guerra anulada, y aquellos elementos influyentes y directores a quienes se considere criminales de guerra, juzgados y sentenciados. Pero en las mencionadas declaraciones de Potsdam se afirma que el pueblo japonés no será esclavizado, sino que se le encaminará hasta que pueda ocupar su puesto en la gran familia de Naciones dentro de la nueva Liga Internacional.

La tarea es difícil para los países aliados, porque los japoneses son duros de convencer.

Sin embargo, el Imperio Japonés se vino abajo irremediablemente y la divinidad de su Emperador quedará muy pronto desacreditada ante sus propios súbditos, que han visto como no es infalible ni inviolable el hombre pequeño y amarillo que creen descendiente directo del Rey Sol.

(Reproducido de "España Libre").

MUEBLERIA PARISIEN

MODELO Y ROJAS, CIA. LTDA.

Calle 16 Oeste No. 52 — Apartado 3089.

PANAMA, R. de P.

MUEBLES DE TODA CLASE

Especialidad en

JUEGOS DE RECAMARA Y COMEDOR

— FACILIDADES DE PAGO —

GRAN ORIENTE

RESTAURANTE Y CANTINA

Comida China Preparada por Cocineros Expertos

-- Servicio Rápido y Cortesía es Nuestro Lema --

Con sólo su primera Visita se Convencerá

Ave. B, No. 64. — — Tel. 1481

PANAMA, R. de P.

"BOBY"

TALLER DE RADIO

Trabajos Garantizados

Ave. B, No. 72

Apartado 3201

Teléfono 2935

PANAMA, R. de P.

RESTAURANTE Y REFRESQUERIA

"ESPAÑA LIBRE"

Damos Servicio Especial para

OB R E R O S

—Comida abundante y precios módicos—

Ave. Central y Calle 11, Casa 1012.

COLON.

Brinde RON GORGONA — De Los Buenos el Mejor

DIFERENTES TENDENCIAS DE...

(Viene de la Pág. 1)

rencias de opinión podían ayudar a clarificar las ideas. La asociación consistía casi exclusivamente de uniones obreras y grupos de propaganda socialista. Aún sin Bakunin, la lucha entre las dos tendencias dentro de la primera internacional, hubiera sido inevitable. El que más tarde asumiera tal violencia llegando a la escisión, fue la falta de tacto de Marx y sus adherentes. Ironía del Destino! El mismo hombre que creía haber hallado en el materialismo económico la llave para cada período de la Historia, no fué capaz de aplicar sus métodos a los acontecimientos históricos en los cuales él mismo era protagonista.

Bakunin intentó unir las fuerzas democráticas europeas en una plataforma común para futuras acciones. Entre sus delegados se hallaba Garibaldi, más pronto comprnedió — que

había pocas esperanzas — de atraer a todos a un más profundo entendimiento de las reivindicaciones políticas y sociales. Estas ideas opuestas por completo al carácter autoritario de Marx, despertaron en él mismo sospechas, y, con su influencia en la internacional, arrastrando a los prosélitos que en Consejo General formaban parte con él, le dió oportunidad de extender toda clase de rumores y calumnias contra Bakunin, bajo la añagaza de que intentaba destruir la internacional, consiguiendo la expulsión del seno de la misma del gran luchador (sistema socorrido por los comunistas, en todas las latitudes). A partir de este momento quedaron a un lado los que creían que, mediante la conquista del Poder y a través del mismo podría implantarse el Socialismo; idea de Carlos Marx, y en el otro extremo los que, por el con-

trario, mediante la destrucción del Estado y por ende, de la vieja organización; impuesta sobre el pueblo desde arriba y dependiendo para su sostén de la fuerza y de la Autoridad, por uno nuevo que no tenga otros propósitos que la de una libre unión de individuos en comunas, de comunas en provincias, de provincias en naciones, y, finalmente, de naciones en los Estados Unidos de Europa y más tarde en la socialización de todos los pueblos del mundo: idea de Bakunin.

Lo expuesto, aunque de manera muy sucinta y breve, es el origen de la formación de las dos grandes Internacionales Obreras que existen, donde, en cada una de ellas quedan agrupadas las distintas organizaciones que hay con sus características, tácticas y tendencias diferentes; pero con una finalidad o denominador común, análogo.

PARA TERMINAR: Los comunistas, proponiéndose en teoría, asegurar la felicidad de los pueblos, por la distribución equitativa de los bienes de la comunidad, atribuyen la potestad única y absoluta a los Comités representantes del Estado, y éste, para ellos, lo es todo. El Estado ordena; el Estado legisla; el Estado obliga a ser todos disciplinados y el Estado mata por contrarevolucionario, al que no comulga con ruedas de molino, es decir, al que siquiera se atreve a dudar que lo que el Estado dice es erróneo. Baste añadir que el Estado no es la expresión genuina ni el libre acuerdo adoptado por la mayoría del pueblo. NO! El Estado, en el régimen comunista soviético, representa la opinión, y, por ende, la dictadura de un partido sobre un pueblo y dentro del Partido, o sea del Estado, LA DICTADURA DE UN HOMBRE.

Justicia Social al...

(Viene de la 1a. Página).

(B/.42.00) so pretexto de que le descontaba el impuesto de todo el año. El C. Alvarez, se quejó a la Secretaría del Sindicato sobre tan inaudito atropello y se llevó el caso a la citada autoridad que después de oír a las partes resolvió que el patrón no está autorizado para hacer tal cosa que perjudicaría notablemente los intereses de los obreros. Recalcó que la Ley dispone y ordena que los patronos descuenten mensualmente el 4% del sueldo de sus empleados y no lo faculta para que lo haga a fin de año y de un solo golpe, como viene haciéndolo "Manolo" con todos sus empleados, de lo cual se jacta, sin mirar que con su sistema viola la ley y perjudica enormemente al obrero. Pero el señor Moreno bien compenetrado de estas maquinaciones patronales, y, por haber resuelto casos idénticos con anterioridad, falló a favor del reclamante quedando obligado el patrono a entregar el saldo antes dicho. Justicia Social está al día.

Sección de Enganche

Este importante departamento del Ministerio de Trabajo, va a rendir una labor muy eficiente, tanto en función de gobierno como en provecho de los obreros; pero en especial de los obreros organizados.

Entendemos que el Jefe de ese Despacho, señor Bernal, considera que los obreros organizados son la mejor garantía para los fines de su departamento y que dará preferencia en sus actividades oficiales al elemento que acredite con el respectivo carnet, que pertenece a un gremio, y que es apto por consiguiente para el trabajo que dicho carnet acredita. Esa es la opinión general aquí como en cualquier otro lugar. Un carnet acredita la capacidad del individuo; dentro del oficio todos los obreros se conocen y no van a investir de capacidad a quien no es apto, porque eso va contra la seriedad de la institución.

Esperamos en un futuro cercano decir algo concreto sobre la importante sección de colocaciones del Ministerio de Trabajo.

FALSA ALARMA

(Viene de la 2a. Página).

Estamos seguros que el pueblo quedaría más satisfecho si en lugar de tanta literatura en el Capítulo del Trabajo, se dijera lacónicamente:

La jornada diaria de trabajo no excederá de ocho horas;

Todo trabajador tendrá derecho a un día de descanso remunerado por semana;

Después de once meses de trabajo continuo el obrero tendrá derecho a un mes de vacaciones con sueldo, y, en los demás casos recibirá vacaciones proporcionalmente al tiempo servido;

Cuando un patrono despida sin justa causa a un obrero, éste será indemnizado con el equivalente a dos meses del sueldo que devengaba al momento del despido;

El obrero que faltare al cumplimiento de sus obligaciones por negligencia o mala fé, perderá el derecho a indemnización sin perjuicio que se sancione por la falta cometida;

La infracción de las disposiciones sobre jornada diaria, descanso semanal y vacaciones será penada con multa de B. 50 a B. 100.00.

Los patronos buenos, los patronos serios, los patronos honrados cumplen con esas disposiciones NO porque estén obligados bajo sanción, sino porque sus buenas cualidades les dicen que esos son derechos de HUMANIDAD y cumplen con ellos. Los patronos inhumanos, aquellos q' al aprovecharse del sudor del obrero consideran que hacen una operación comercial digna, burlean esos derechos siempre que les viene en gana porque el legislador no fijó sanción para los casos de quebrantamiento.

LA CONSAGRACION DE ESOS DERECHOS Y LAS SANCIONES INDISPENSABLES PARA HACERLOS EFECTIVOS ES CUANTO EL OBRERO NACIONAL DESEA, TODO LO DEMAS ES PURO ENGAÑO....

Tendría que ir a la HUELGA TOTAL, y, en consecuencia caería el gobierno y vendrían represalias forzosas contra los enemigos del obrerismo.

Se alarman los reaccionarios porque se PRETENDE garantizar al obrero para que el empleador no pueda botarlo arbitrariamente y que se le conceda un día de descanso semanal y derecho a vacaciones? Pero, por ventura existe alguna disposición que obligue al cumplimiento de tales garantías? Búsqueda cualquiera y si la encuentra será un moderno Diógenes.

Los patronos buenos, los patronos serios, los patronos honrados cumplen con esas disposiciones NO porque estén obligados bajo sanción, sino porque sus buenas cualidades les dicen que esos son derechos de HUMANIDAD y cumplen con ellos. Los patronos inhumanos, aquellos q' al aprovecharse del sudor del obrero consideran que hacen una operación comercial digna, burlean esos derechos siempre que les viene en gana porque el legislador no fijó sanción para los casos de quebrantamiento.

ROCK GAS, S. A.
MUEBLERIA EL DIABLO
 Lámparas "ALADIN" de kerosín
 Trabajando con camiseta sin presión de 60 bujías, baratas y económicas.
 Estufas "TAPAN"
 Refrigeradoras "ELECTRO LUX"
 Plantas Eléctricas "ONAN"
CALENTADORES DE AGUA (DE GAS)
 20 GALONES DE CAPACIDAD
 Productos Americanos de Primera Calidad.
 Avenida Central, No. 86 **Teléfono 1113**

Cantina "ELLA"
 Música, Licores Finos
 Nacionales y Extranjeros
 Complacemos al Público
 Sin Excepción.
 Ave. Bolívar, 11 y 12
Teléfono 978-L — Colón

CANTINA TIPPERARY
 La más Popular porque ofrece la
—CERVEZA MAS FRIA—
 Avenida Central, No. 103.

RESTAURANTE PARIS
Se sirven comidas a la Carta
Precios razonables y esmerada atención.
 Ave. Herrera y Calle 13. -- -- Tel. 188.
COLON.

RESTAURANTE ORIENTAL
 Especialidad en Comidas CHINA y AMERICANA, por cocineros expertos.
 Calle 13 Este, No. 26
Teléfono 779.

SI USTED QUIERE PASAR UN RATO AGRADABLE Y BIEN ATENDIDO
 — VISITE —
Club Nocturno Texas
 FRENTE A LA PLAZA 5 DE MAYO
Donde encontrará Licores de primera, Música y Mujeres Elegantes.
En el Texas encontrará derroche de Alegría.

INFORMACION OBRERA COLONENSE

Cabaret "El Faro"

En este establecimiento se hace trabajar a los empleados más de 8 horas, por salario que no compensa la clase de trabajo que se les asigna y menos las energías acumuladas para darle cumplimiento. Este comercio parece que goza de una especial consideración por parte de la autoridad. Hasta la fecha a pesar de que en otra ocasión denunciarnos la misma irregularidad, con el fin de ver si su propietario señor BASILIO LAKAS, optaba por allanarse a las disposiciones vigentes sobre esta materia, como está obligado a hacerlo; nos hemos convencido que es incorregible y tendremos que actuar en una forma más efectiva, para conseguir lo que es justo en favor de nuestros compañeros.

El Cabaret Hawaii

Este establecimiento de propiedad del señor ANDRES ROTHBARD, persona ahora muy conocida por haber sostenido recientemente una polémica sobre la nacionalización del comercio, intentando amoldar nuestra legislación a sus intereses personales, es un sujeto que debemos tratar con especial interés, porque nadie puede dudar que es un reaccionario ciento por ciento y de consiguiente tiene que practicar la explotación del trabajador con mucha eficiencia. De él se nos ha informado que hace trabajar a sus empleados horas extras a su antojo, sin reconocerles la justa indemnización a que tienen derecho esos obreros. La autoridad correspondiente debe investigar este denuncia y establecer si además de ésta ha cometido algunas otras injusticias con los servidores del citado establecimiento, pues el notorio señor Andrés Rothbard, no va a contentarse con sólo explotar a los obreros en la jornada diaria.

CON LA OFICINA DEL TRABAJO

Señor Jefe de la Oficina del Trabajo: la Directiva del Sindicato de Cantineros, Salones y Similares de Panamá, excita a usted, para que se sirva ordenar una investigación en los establecimientos denunciados en "Información Obrera Colonense", para q' personalmente los empleados informen a usted, si reciben vacaciones; si tienen un día de descanso semanal; si trabajan más de ocho horas diarias; si se les paga el tiempo extra que sirven.

Lo que pedimos al señor Agustín Oses, en su calidad de funcionario es muy correcto y si atiende nuestra solicitud, de seguro que sus gestiones van a dar resultados satisfactorios, de acuerdo con lo que hemos denunciado; y los obreros quedarán agradecidos de la actuación del Gobierno.

Isaac Kresch, patrono modelo

Cuando entró en vigencia la ley del trabajo, el señor Isaac Kresch, acató sus mandatos con la mayor diligencia, como es el deber de todo buen ciudadano.

En diferentes épocas hemos hablado con los empleados del señor Kresch sobre el cumplimiento de las garantías que da la ley al obrero y en cuanto a ellos se refiere siempre obtuvimos la misma respuesta. Se encuentran completamente satisfechos con su patrono porque obtienen todos los beneficios de la Ley.

El señor Kresch, goza de especial simpatía dentro del gremio gastronómico de las ciudades de Panamá y Colón, porque él es el reverso de los explotadores.

"EL OBRERO"
Se vende en toda la República a 5c.

La Gerencia del Montecarlo

Consideramos que en este establecimiento, en términos generales se cumple la ley edl trabajo; pero desde hace mucho tiempo el ciudadano "Gerardo Díaz" desempeña dos trabajos distintos en el mismo establecimiento, lo que no es correcto, pues es necesario que comprenda, que debe dejar margen para que viva otro compañero. Los acaparadores de empleos son enemigos de la sociedad en que viven y en especial traicionan los intereses de su gremio. Díaz trabaja como "cantinero" de día y en la noche hace de "salonero." Con cualquiera de esos dos empleos puede vivir bien un individuo. El compañero Díaz debe escoger el oficio que más le paga y dedicarse a él. El patrono se beneficia más con dos servidores que si uno desempeña dos trabajos, porque un hombre con exceso de trabajo a la larga se agota y en esas condiciones no puede rendir una labor eficiente a los intereses del comerciante.

De manera especial solicitamos a la Gerencia del Cabaretlares de esta ciudad.

Importante Reunión

El Gremio de Cantineros, Salones y Similares de esta ciudad, se reunirá en los amplios salones de la "Cantina Ben's," en dos sesiones: a las 2 p.m. y a las 5 p.m., para que pueda asistir el mayor número de socios, cualquiera que sea su turno de trabajo. Se van a tratar cuestiones importantes para llegar a un plan definitivo, a fin de que en Colón se cumpla totalmente las garantías que concede la ley del trabajo a los obreros de nuestra rama.

El éxito de esta campaña depende de la colaboración que los socios presten a la comisión investigadora.

Cantineros y Salones: concurrir al mitin que ha de celebrarse el primero de Octubre en el local de la Cantina Ben's.

Montecarlo, que no fomenta en el negocio que atinadamente dirige, el acaparamiento de empleos, en perjuicio del Gremio de Cantineros, Salones y Similares de esta ciudad.

Sigue Violando la Ley

Pablo (el ruso), sigue violando la ley, como empleado del Cabaret "El Faro" al desempeñar dos trabajos diferentes en el mismo establecimiento, quitándole el pan a otro hombre que bien pudiera ganarlo allí.

Pablo el ruso, desempeña el cargo de "floor-walker" y trabaja otro turno como "cantinero"; la ley del trabajo sólo permite al obrero que labore tres horas extras al día, cuando la necesidad de la obra así lo requiere, con lo cual no se acapara dos trabajos, como viene haciéndolo Pablo el ruso hace ya mucho tiempo.

Además, desempeña el oficio de espía, por el cual tal vez reciba remuneración; pero en este caso no intervenimos, por considerar que ese es un servicio secreto que no podemos atacar, pues el patrono tiene derecho a vigilar su negocio por mediación de terceros.

MUEBLERIA Y CASA DE COMPRA Y VENTA

A. KATZ

Mercancías en General: Máquinas, Cajas Registradoras, Cajas de Seguridad y Toda Clase de Muebles.

Aproveche esta Oportunidad

Cambiamos artículos viejos por nuevos.

Ave. Dgo. Obaldía No. 2014. Detrás del Mercado Público. Apartado 427. — Tel. 611-L Colón, Rep. de P.

CANTINA & BODEGA BENS

Nuestro lema:

SATISFACER AL CLIENTE DANDOLE LO MEJOR EN LICORES Y LA CERVEZA MAS FRIA DE LA CIUDAD.

Calle 11, Meléndez, casa No. 59-L
Teléfono 195 — Colón.

CABARET BROADWAY

Elegancia, Música, Arte, Romance.

DISIPE SUS PENAS AQUI.

Tel. 99 — 10.079, Avenida Balboa, Colón.

JESUS SUENGAS, Prop.

CAFE KRESCH

Cliente que atendemos, cliente fijo.

Es la casa por excelencia para la gente de buen gusto

Teléfono 575

Casa No. 11.141 — Central — Colón.

Es el que sirven los Cantineros que aprecian su clientela.

RON CARTA VIEJA ES DE FAMA INTERNACIONAL

Ron Carta Vieja

es hecho por la

VINICOLA LICORERA, S. A.

Una Compañía que en forma práctica ha demostrado su interés por los obreros a su servicio.

EL CAMINO DE LA SERVIDUMBRE

(Continuación del número anterior).

Antecedentes de peligro

EL INDIVIDUALISMO, a diferencia del socialismo y de todas las demás fórmulas totalitarias, se basa en el respeto cristiano por el individuo, y en la creencia de que es deseable que cada cual disponga de libertad para desarrollar sus talentos e inclinaciones peculiares. Esta filosofía, desarrollada por primera vez de modo completo durante el Renacimiento, fue creciendo y ampliándose hasta crear lo que hoy llamamos la civilización occidental, siempre con la tendencia general hacia la liberación del individuo de las trabas que le aprisionaban en la sociedad feudal.

Quizás el resultado más grande de ese desencadenamiento ejercicio del ingenio humano, de las energías individuales fue el desarrollo maravilloso de la ciencia. Y la ciencia no empezó a dar los grandes pasos que en los últimos ciento cincuenta años han cambiado la faz del mundo, sino cuando la libertad industrial abrió vía fran-

ca a la utilización de los nuevos conocimientos, y fue posible ensayarlo todo, siempre que alguien lo hiciera por su propia cuenta y riesgo. Los resultados de tal desarrollo sobrepasaron cuanto se esperaba. Dondequiera que se removieron las barreras opuestas al libre el hombre fue capaz de satisfacer rápidamente deseos cuyo radio se iba ampliando cada vez más. Ya para comienzos del siglo XX, el obrero del mundo occidental había alcanzado un nivel de comodidades materiales, de seguridad e independencia personal, que hubiera parecido inverosímil cien años atrás.

Tuvo este éxito la virtud de despertar entre los hombres un nuevo sentido de dominio sobre su propia suerte, o sea la fe en las posibilidades ilimitadas de mejorar su vida. Lo que se había alcanzado hasta entonces, fue tenido como adquisición segura y definitiva. Al mismo tiempo, el ritmo del progreso empezó a parecer demasiado lento. Más aún: los principios que habían hecho posible aquel progreso, llegaron a considerarse como obstáculos que im-

pedían avanzar con mayor rapidez, y los impacientes optaron por hacerlos a un lado. Puede decirse que el mismo éxito del liberalismo se convirtió en causa de su decadencia.

Ninguna persona sensata debió poner en duda que los principios económicos del siglo XIX no eran sino un comienzo, y que existían inmensas posibilidades de prosperar por los mismos caminos hasta entonces seguidos. Pero, según las ideas dominantes en nuestros días, la cuestión ya no es hacer el mejor uso posible de las fuerzas espontáneas que se encuentran en una sociedad libre. Al contrario: en la práctica hemos pretendido prescindir totalmente de ellas para reemplazarlas por la dirección colectiva y "planificada".

Es importante observar que este abandono del liberalismo, ya sea que se manifieste como socialismo en su forma más radical, o simplemente como "organización" o "planificación", se perfeccionó en Alemania. Durante el último cuarto del siglo XIX y el primero del XX, Alemania dio pasos tan avanzados en la teoría y práctica del socialismo, que aun

hoy día la misma Rusia toma las cosas donde Alemania las dejó. Los alemanes, mucho antes del advenimiento del nazismo, habían empeñado lucha contra el liberalismo y la democracia, contra el capitalismo y el individualismo.

Y, también mucho antes de los nazis, los socialistas alemanes e italianos empleaban técnicas que nazistas y fascistas habían de aprovechar más tarde, con no discutida eficacia. La idea de un partido político único, que comprenda todas las actividades del individuo desde la cuna hasta el sepulcro, y que pretenda imponer su ideología en todo lo imaginable, la pusieron en práctica primero los socialistas. Fueron éstos y no los fascistas los que comenzaron a reclutar niños de la más tierna edad para formar con ellos organismos políticos mediante los cuales fuera posible dirigirles el pensamiento como conviniera. Tampoco fueron fascistas sino socialistas los que primero pensaron en organizar deportes, juegos, y excursiones, en los clubes del partido, para que los jóvenes no fueran contaminados por las ideas de otros; y fueron también los socialistas quienes primero insistieron en que los miembros del partido se distinguieran de los demás ciudadanos por un saludo especial y ciertos omndos peculiares de dirigirse la palabra. Fueron ellos quienes, mediante la organización de "cédulas" y sistemas de vigilancia permanente de la vida privada de los individuos, crearon el prototipo del partido totalitario.

Quando ascendió al poder Hitler, el liberalismo había muerto ya en Alemania, y era el socialismo quien le había dado muerte.

Para muchos de los que han visto de cerca la transición de socialismo a fascismo, la analogía de los dos sistemas se hace cada vez más clara; pero en las democracias la mayoría de la gente cree todavía que es posible combinar el socialismo con la liber-

tad. No se dan cuenta de que el socialismo democrático, la gran utopía de las últimas generaciones, no solamente es imposible de alcanzar, sino que los esfuerzos que se hagan por lograrlo llevan a algo completamente distinto: a la destrucción de la libertad misma. Con razón se ha dicho: "Lo que ha hecho del Estado un infierno en la tierra, es precisamente que el hombre ha tratado de convertirlo en su paraíso".

Es muy inquietante observar hoy día en Inglaterra y en los Estados Unidos la misma concentración de fuerzas y casi el mismo desprecio de todo lo que es liberal en el viejo sentido de la palabra. El "socialismo conservador" fue el lema bajo el cual un gran número de escritores prepararon la atmósfera en que prosperó el nacionalsocialismo. Y actualmente la tendencia general en los Estados Unidos es hacia el "socialismo conservador".

El método de planificación liberal

La "planificación" debe su popularidad, en gran parte, al hecho de que todos quieren, naturalmente, que los problemas que nos son comunes sean manejados con la mayor previsión posible. El punto en disputa entre los modernos planificadores y los liberales no es si debemos o no elaborar planes razonados para lo porvenir, sino cuál es la mejor manera de hacerlo. Se trata de decidir si debemos crear condiciones en las cuales los acontecimientos y la iniciativa de los individuos tengan el mayor radio posible para que ellos puedan hacer sus planes con éxito; o si, por el contrario, debemos dirigir y organizar todas las actividades económicas de acuerdo con un "diagrama" general, o sea, "planificar los recursos de la sociedad de modo que estén acordes con las ideas especiales de los planificadores sobre lo que a cada uno corresponde hacer o tener".

(Continuará)

CANTINA Y RESTAURANTE

"UNION"

— El Lema de la Casa: —

— BUEN SERVICIO —

El cliente encontrará de lo mejor en
Licores y Comidas.

Ave. J. D. de Obaldía y Calle 11, Casa 2014.

Tel. 758-J. — COLON.

Carga de Baterías.

Taller Riera

MECANICA EN GENERAL

Engrase y Lavado

Avenida "A", frente al

Cuartel Central de Policía.

Teléfono No. 1263.

Para Tomar
o para Vender

RECUERDELO BIEN!



PEPSI-COLA

Siempre es más y mejor.

CANTINA ADUANA

ES EL BAR PREDIDECTO DE LOS OBREROS

Trato Decente == Servicio Esmerado

CERVEZA MUY FRIA HASTA SU ULTIMO TRAGO

-- HAGASE NUESTRO CLIENTE Y SE CONVENCERA --

Calle 15 Este No. 3.

Tel. 3122.

Prop. CONSTANTINO EQUEFINO.

CANTINA DIXIE

Servimos al gusto del cliente.

Quien lo dude venga a convencerse.

Calle 11 y Domingo Díaz.

COLON, Rep. de P.

THE LABORER

YEAR I — No. 13

PANAMA, SEPTEMBER 29, 1945

5¢ a copy

Labor Helping U.S. Win The Peace, Says Wagner In Holiday Greeting

By **ROBERT F. WAGNER**
U. S. Senator from New York

We celebrate Labor Day this year with the happy knowledge that complete victory over the enemies of freedom has been achieved.

American labor may well be proud of the role it has played in the smashing successes of the road to victory. It established a record of production that has never been equalled in human history. From the factories and workshops of America there poured forth an ever-mounting stream of planes, ships, tanks, guns and all the other supplies and implements of war without which victory would have been impossible. Industrial disputes were adjusted with the loss of only a fraction of one percent of the total working time, and this is a unique war record. The working men and women of America have demonstrated that free labor can out-produce slave labor and that democracy can be more productive and efficient than dictatorship. By these achievements, American labor has earned the respect and gratitude not only of the American people but of our allies all over the world.

Now that victory has been achieved on the production line and on the field of battle, we must move forward with equal vigor and singleness of purpose to win the peace at home and abroad. America, which served so well as the arsenal of democratic arms, has an equally vital role as the arsenal of democratic ideals. The people's sa-

that will guarantee to all nations freedom from aggression in a world of wood neighbors, building toward greater goals of social justice, security and human rights. To help assure that kind of world, the voice and aspirations of labor should be heard at the peace table, as well as in planning for full post-war employment and sacrifice in war implies and demands a people's peace, one perity at home.

The compelling demands of the war effort opened our eyes to the enormous capacity of our resources and our manpower. We have seen what America can accomplish when it organizes its resources effectively. We know that if we mobilize the strength of our nation in peace as we have in war we can eliminate poverty and maintain higher standards of living than ever before. To translate these potentialities into a living reality, we must have comprehensive postwar planning and an effective realistic program to achieve our purposes. Organized labor, which stood in the forefront of the fight for an effective war program, stands equally in the forefront of the fight for full employment, adequate housing for all American families, improved social security and health insurance and for all other measures required for an effective postwar program. We must unite in our determination to continue the fight until victory has been won, until the foundations for the postwar security, health and welfare of our people have been firmly established.

LABOR DAY MESSAGE

By **HARRY S. TRUMAN**
President of the United States

Six years ago the workers of the United States, and of the world, awoke to a Labor Day in a world at war. The democracies of Western Europe had just accepted the challenge of totalitarianism. We in the United States had two years of grace, but the issue was squarely joined at that hour, as we now know. There was to be no peace until tyranny had been outlawed.

Today we stand on the threshold of a new world. We must do our part in making this world what it should be—a world in which the bigotries of race and class and creed shall not be permitted to warp the souls of men.

We enter upon an era of great problems, but to live is to face problems. Our men and women did not falter in the task of saving freedom. They will not falter now in the task of making freedom secure. And high in the ranks of those men and women, as a grateful world will always remember, are the workers of all free nations who produced the vast equipment with which victory was won.

The tasks ahead are great, and the opportunities are equally great. Your government is determined to meet those tasks and fulfill those opportunities.

We recognize the importance and dignity of labor, and we recognize the right of every American citizen to a wage which will permit him and his dependents to maintain a decent standard of living.

Colon Labor News

The Lighthouse Cabaret

Employees of the Lighthouse Cabaret are made to work more than the legal eight hours, and for a salary far out of proportion for the work assigned them, or to repay them for the energy lost as a result of working, it was asserted. This night club appears to enjoy certain special consideration from the local Authorities, as up to now, the proprietor, Mr. Basilio Lakas, has disregarded our indications to him to live up to the Labor Laws.

As he has now convinced us of his utter disregard for the labor laws of Panama, we now find ourselves under the obligation to act in a more effective manner in behalf of our comrades working in his establishments.

The Labor Laws Are Violated

Pablo, the "Ruso," keeps on violating the Labor Laws, because he holds down two jobs at the Lighthouse Cabaret, thus making it impossible for another working man to have a chance of making a living in an honest manner.

Pablo, the "Ruso," is the regular floor-walker of the establishment, and also works another shift as a bartender. The Labor Laws only permit a worker to do an extra three hours per day if the exigencies of the work require his service, but it does not mean to allow one person to hold down two jobs as the "Ruso," Pablo, is doing.

We are also made to understand that Pablo also holds a third job with the establishment, that of being a kind of "spy" or "stooge" among the other workers. We do not wish to interfere in this part of his work, as we consider this a kind of "secret service", and as we are of the opinion that a manager of an establishment has the right to

watch his business, even through a third person.

Hawaii Cabaret

The Hawaii Cabaret is owned by Mr. ANDRES ROTHBARD, a person well known across the Isthmus because of his personal resentment to the Commercial Laws of Panama, in his efforts to have our laws meet his personal interests; and as a result has been practicing the exploitation of the worker with much efficiency.

We have been informed that he has been forcing his employees to work extra hours without any consideration for the labor laws. The Authorities should investigate the treatment given the employees of the Hawaii Cabaret, as it is felt that the notorious MR. ANDRES ROTHBARD will not be only satisfied with his exploitation of the workers in their daily labor, but may even go further.

The Montecarlo Cabaret

We consider that in the Montecarlo Cabaret Labor Laws are generally complied with. However, recently we have noted that the citizen GERARDO DIAZ is holding down two distinct jobs in the same establishment.

This is not correct, and he should be made to understand the doctrine of "live and let live".

The "hoarders" of jobs are enemies of the society in which they live, and are traitors to the Union. Citizen DIAZ works as bartender in the day and at night he works in the guise of "waiter". With any of these jobs he should be able to live well. We believe that Comrade Diaz should choose the job that suits him and pays him well and dedicate himself to it only.

The manager of the establishment would be better benefitted

with two workers doing two jobs than with one doing two jobs, because in the long run the worker that is doubling up is sure to weaken, and will not be able to serve the interest of the establishment or himself.

We sincerely ask the management of the Montecarlo Cabaret not to encourage the "hoarding" of jobs because it is against the best interest of the Union of Bartenders, Waiters and other workers.

With The Labor Office

We ask the Chief of the Labor Office to investigate the charges made against the establishments above, and to have the employees inform him whether or not they are getting their rest days, vacations, are working only eight hours daily and that they are being paid extra for the time worked extra.

What we ask of Mr. Agustin Oses is very correct, and if it is attended to, we are sure that his efforts will bring satisfactory results, and the workers in general will be very grateful for the interest shown by the Government in their behalf.

Important Meeting

The Union of Bartenders, Waiters, Cooks, Etc., of this city, will meet in two turns in the very spacious hall of the "Cantina Ben's" on Monday, October 1, 1945, at 2 p.m. and again at 5 p.m., so that a large turnout of members, whatever their hours of work may be, will attend, to deal with important matters to arrive at definite plan of action to force the whole City of Colon to comply fully with the Labor Laws. The success of this campaign will depend on the full support given to the Investigating Committee by the members attending. Bartenders and waiters, let us have word that you will be at the meeting!

Reconversion Now Moving Rapidly, Krug Says In Optimistic Report

WASHINGTON, D. C. — Reconversion is proceeding much more rapidly than expected, WPB Chairman J. A. Krug announced.

On this basis of a survey of 42 major industries, he estimated that manufacturing production will be 12 percent higher in dollar volume by the end of this year than in the prewar period between 1939 and 1941.

He also made the optimistic prediction that employment by December will be 94 percent of peacetime normal.

By next July, Mr. Krug declared at a press conference, the production rate will be 187 percent of normal and employment 133 percent. Of course, in the so-called "normal" years before America's entry in the

war, there will still several million unemployed.

"Reconversion is going along better than we had expected," Mr. Krug said. "I have considerable confidence that these figures are accurate forecasts."

Mr. Krug admitted that the next three or four months will be a time of "economic concern" as millions leave war jobs and the armed services. Considerable numbers were unemployed in the prewar years, he noted, and now the job is to provide work for a greatly enlarged labor force.

Manufacturers, he pointed out, were meeting no greater difficulties than were to be expected during the transition period and they "already are surmounting such difficulties

with typical American ingenuity."

Mr. Krug gave these production figures as of July this year, followed in each case by estimated production next June:

Bicycles, 45,000 and 272,000; domestic mechanical refrigerators, none and 474,000; sewing machines, none and 55,000; vacuum cleaners, 14,000 and 272,000; electric fans, 46,000 and 335,000; watches, 138,000 and 2,272,000; photographic equipment (dollar volume), \$1,066,000 and \$5,833,000; wood furniture, \$58,000 and \$90,000; farm machinery, 54,193,000 and \$94,444,000.

Mr. Krug said the 42 industries covered in the report were those with major reconversion problems.

"The industries reporting are going ahead with ambitious production and expansion plans," Mr. Krug commented.